

Ramos y Pérez (D. Juan Manuel) 81-9-4 ^{an} 10
Discurso (nº 101)

leido ante el Claustro de la Universidad Central

por el

Licenciado D. Juan Man. Ramos Pérez
en el acto de recibir la investidura de Doctor.

en la Facultad de Medicina

(a Mayo 1875)

cc. 2527 (101)

Tema

Acción fisiológica del mercurio y sus preparados en la neuro-
mia.

618844460



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



531541053X

Al Vno Señor:

Sin fué indispensable para adquirir el último grado académico el tener que dirigir mi débil voz á tan reputable como muy ilustre claustro; si esta obligación no existiese, jamás se trivería á molestad vuestra atención el que como yo care de dotes oratorias y de los conocimientos científicos y buenas prácticas que se requieren para poder delucidar un punto cualquiera de la profesión a que tengo la honra de pertenecer; sin embargo, mis buenas deseas para conseguir un título que sea para mí un nuevo estímulo para el estudio, me obligan á traer un esfuerzo superior á mis facultades intelectuales y someter á la aprobación de mis dignísimos maestros el tema que he propongo bocquejar. Confiado en vuestra benevolencia y caritativo podia con vuestra disculpa, no dudo ha de merecer la in-

dulgencia de vuestra aprobacion.

El mercurio uno de los metales que mas empleo tiene en medicina. Los antiguos le conocian con el nombre de plata viva; los latinos bismuthum y vapores y vapor los griegos. Plinio dia que las damas romanas empleaban el bermellon como cosmético por su hermoso color rojo; pero los romanos y entre ellos Galeno ignoraban sus propiedades medicinales! Los arábes fueron los primeros que hicieron uso de él en la lepra y otras afecciones cutaneas reconociendo además sus efectos tóxicos. En el Baithar refiere que los vapores medicinales determinan la parálisis, el temblor y las alteraciones de la boca. Segun Virend fue empleado primamente por Juan de Vigo; Autrum dia que por Chaves cibujano inglés; y Alston que por Paracelso. Los arábes fueron los que introdujeron su uso en Europa; las píldoras de Barbarroja tienen por agente principal el mercurio en el estado de óxido; Francisco 1º de Francia obtuvo de este célebre corsario la fórmula de sus píldoras. Tantus suscitauit. Fabrius de Hilden y Distini lo usaron en muchas enfermedades en las cuales se emplea todavía hoy, como en ciertos reumatismos y diversas inflamaciones. Pero al final del siglo XV en que aparecio esa terrible enfermedad que ningún país quiso permitir, la sifilis, enfer-

medad mas perniciosa que la misma peste segun la opinion de Dr. Juan Beroald, ensayaron para combatirla muchos medicamentos hasta que llevados por la analogie que existe entre la lepra y esta enfermedad se decidieron la emplear el mercurio en píldoras. Habiéndose pasado mucho tiempo para que se atrajeran a dentro interiormente; desde esta época, mitad del siglo XVI, se ha empleado con tal profusión que a veces hay enfermedad en la que no se haya administrado. Como de todo aquello que se abusa no puede dar buenos resultados, asi se sucedió al mercurio, que de parecer universal, se vemos pasar al extremo opuesto, hasta el de ser infatigablemente prescrito de la terapéutica; y en esta locura sostenida ha pasado estos últimos siglos hasta nuestros días, en que, apreciando en lo que vale tan heroso medicamento, ha muerto de él, el uso moderado que la humanidad reclama, quedando unicamente relegados al olvido algunos de sus preparados que la práctica ha sanкционado que son ineficaces unos, y otros perjudiciales.

Se encuentra el mercurio en la naturaleza, en cuatro estados definidos; nativo, amalgamado con la plata, combinado con el oro y mas comunmente en el estado de sulfuro nubiendo el nombre de un nubrio, bermellon; en este estado se le encuentra en las minas de olla-

maiden una de las mejores del mundo, en Italia, en Nápoles y en otros varios.

El mercurio es líquido a la temperatura ordinaria, insípido, inodoro, y su color es blanco de plata ligeramente azulado; su densidad 13.598. Ex puesto a una temperatura artificial de 30 a 40° bajo cero se solidifica y se hace maleable. A la acción del calor se hiere y se volatiliza a 360°.

Si administra el mercurio en estado metálico, de óxido y de sales.

El mercurio puro entra en la composición de las pomadas o en quinientos mercuriales simple, doble y ternario, en el emplasto de Vigo, en las píldoras de Delleste y Sodillot.

Con el oxígeno forma dos combinaciones, el protoxido y el bixido. El primero entra en la composición del agua fagedinica negra y en el mercurio soluble de Morelli. El segundo mucho mas usado, entra en la composición de varias pomadas y en el agua fagedinica que es mucho mas activa que la negra.

Otras dos combinaciones forma con el azufre correspondientes a los dos óxidos. El proto-sulfuro o sulfuro negro poco usado en medicina

na y el bisulfuro de mercurio llamado cinabrio, bermejón, sulfuro rojo entra en la composición de los polvos escancios de Fr. Lorme y de Rousselot y en lo que mas se emplea es en fumigaciones.

Con el cloro forma otras dos combinaciones el protocloruro de mercurio, llamado mercurio dulce, calomel, calomelanos, panacea mercurialis, aquila alba, precipitado blanco y otros varios. El bicloruro de mercurio, que le domina también sublimado conosivo, denteloruro de mercurio, meruriato oxigenado de mercurio; estos dos preparados son de los que mas uso se tiene en medicina, entrando en infinitas preparaciones que por eso no enumero.

Toma con el iodo tres combinaciones, el proto, usqui y bi-ioduro de mercurio; muy usados el primero y tercero y rara el segundo. Se administran en píldoras, pomadas y tintura alcoholica.

Con el bromo forma el protobromuro y bibromuro de mercurio, con poco usados en medicina.

Los iuanuros son dos el iuanuro de mercurio, penicato de mercurio y el óxido-ianuro de mercurio; se usan esteriormente en pomada y disolución, e interiormente en píldoras.

Las sales de mercurio no se usan tanto como antiguamente. Dos

son los sulfatos; el proto sulfato de mercurio y el deutomafato de mercurio llamado prusíptato amarillo y turbit mineral. este preparado entra en la composición de una glomada muy usada en la antigüedad.

Los nitratos ó arvatos son dos los principales llamados el proto nitrato y dextornitrato de mercurio llamado este último nitrato reido de mercurio, se univamente caustico y vivo para componer el unguento catrino. el proto nitrato entra en la composición del mercurio soluble de Hahnemann.

El protoacetato de mercurio llamado tina espottada mercurial, casi no se usa ya en medicina, entra en la composición de los confites de Reiss.

He enumerado ligeramente los principales preparados de mercurio usados en medicina y ahora vamos a tratar de la acción fisiológica del mercurio y sus preparados en la economía.

Este es el tema que me propongo desarrollar y para lo cual vuelvo a pedirle lo mismo que al muy doctor clauso que prende su benevolencia.

Para poder apreciar los efectos que el mercurio y sus preparados ejercen en la economía, tenemos que saber si es o no absorbido y bajo que forma; si es en tutanina ó tiene que sufrir algunas transformaciones.

La absorción del mercurio es violenta, puesto que directamente se吸收, que aplicado en pomada sobre la piel desaparece y produce efectos que se pueden apreciar en la economía; sin embargo algunos, y entre ellos bulleris, niegan la absorción del mercurio fundado en la imposibilidad física de que el mercurio metálico pueda circular por los capilares tanto arteriales como venosos; y por otra parte dicen que no se puede demostrar la existencia de este metal en la sangre ni en cualquiera otro humor de la economía.

Lo cierto que el mercurio metálico no circula en la sangre ni se le encuentra en ningún humor de la economía, tal mal le venos, antes de aplicarlo ó administrarlo, como no circula ninguno de los metales sin sufrir antes sus modificaciones ó transformaciones mediante las cuales es absorbido y arrastrado por el torrente circulatorio. Y en cuanto a demostrar su presencia en la sangre Colón lo ha demostrado: en los enfermos sometidos a un tratamiento mercurial activo si se les sangra y se dirige el chorro a una hoja de cobre perfectamente limpia, se forma una amalgama muy violenta; lo cual no sucede cuando los enfermos no están bajo la influencia mercurial. Otros químicos han demostrado la presencia del mercurio en la orina de los que estaban tratados con

fracciones mercuriales; pero lo han encontrado bajo la forma de sublimado saponoso; por consiguiente no es cierto lo que dice Lilleñer de que no puede demostrar la existencia del mercurio en la sangre y en los humoros.

Bajo que forma se absorbe el mercurio y sus preparados.
Dos son las principales teorías que existen en la actualidad del modo de verificarse dicha absorción. La una del Dr. Nialle y la otra más reciente del Dr. Labatéau. El primero afirma que el mercurio y sus preparados, tienen que transformarse en bicromato de mercurio para ser absorbidos. El segundo dice que el mercurio es absorbido en sustancia al efecto de vapor, y que las combinaciones hidrosolubles se convierten todas finalmente en la economía en mercurio metálico y entonces este es absorbido. Supongamos las dos teorías y veamos luego cuál es la que más satisfacía por estar en armonía con los resultados de la práctica.

El Dr. Nialle ha practicado una serie de experimentos variados de una dilución que llama líquido de ensayo cuya composición es la siguiente:

Aqua destilata - - - - diez gramos
Sal común y sal amoníaco ana - setenta miligramos

Operó con diez gramos de este líquido y setenta miligramos de calomelanos por el vapor reaccionando por espacio de veinticinco horas a una temperatura de 20 a 25° dando por resultado sesenta miligramos de sublimado. Repitió el experimento elevando la temperatura de 40 a 50° y obtuvo quince miligramos de sublimado. Esto parece indicar que los cloruros alcalinos en que abunda nuestro estomago descomponen el proto en bicromato de mercurio y que la cantidad de este es tanto mayor cuanto mas elevada es la temperatura.

Después opuso averiguar si la cantidad de sublimado que se obtenía era proporcional a la de los calomelanos, ó a la de los cloruros alcalinos que se empleaban. Hizo con este objeto unos sencillos experimentos en los que aumentaba la cantidad de los unos y disminuía la de los otros, y de ellos dedujo que la cantidad de sublimado que se formaba no guardaba proporción con la de los calomelanos que pionra en el líquido de ensayo; y si consta de los cloruros alcalinos que mas ó meno concentrados, introduce en dicho líquido observando que la mayor dilución de estos se oponía a la transformación del protoxíco en sublimado saponoso, y al contrario en mayor grado de concentración la favorecía.

Diciero este químico de que sus experimentos se acercan algo mas, a lo que en el estomago sucede, los vario y reprodujo de estos cuatro modos: 1º Agregando al liquor de ensayo de los calomelanos clorina del comino. 2º Armar cuando en vez de clorina. 3º Remplazar el armar con manteca de cerdo y 4º En vez de esto puso albumina.

Los resultados fueron; en el 1º aumento en seis miligramos el sublimado obtenido. En el 2º y 4º se obtuvo la misma cantidad que antes de agregar el armar y la albumina. En el 3º o sea con la manteca disminuyó considerablemente la cantidad de sublimado. Con lo cual de muestra que la clorina favorece la transformacion del protocloruro en sublimado ionizable; que las grasas dificultan esta reaccion sobre la cual ejerce poca influencia el armar y probablemente la albumina; pero de este dice, que habiendo ocupado de este estudio Seleni ha deducido de sus trabajos que la albumina favorece la descomposicion de los calomelanos por los cloruros acelinos, fenomeno que atribuye Seleni a la propriedad que posee aquel cuerpo de tramar el aire.

Repitió todos estos experimentos sustituyendo los calomelanos al vapor, por el precipitado blanco, por el proto y clorato cloro de mercurio; y en todos estos casos habia reacciones y transformacion cons-

tante del preparado hidroargirino en sublimado ionizable dando una cantidad muy corta los ioduros.

Deduce de estos experimentos que sea cualquiera la propia racion mercurial que se administre, siempre se convierte en el estomago en bicloruro de mercurio, sosteniendo ademas que igual transformacion tiene lugar a espesas de la albumina en la masa de la sangre. Esto lo hace tambien estenuivo al mercurio metalico, pero es necesario que las soluciones alcalinas esten acidadas, siendo mayor la cantidad de sublimado obtenido cuanto mas dividido se halle el mercurio; por ultimo termina este químico avisijando la administracion del bicloruro hidroargirino con preferencia a los demas preparados mercuriales, porque siendo este el principio activo de la medicacion, y viéndose ^{todos} transformar para que puedan ser absorbidos, en su sublimado ionizable, administrando este se sabe la dosis de principio activo que se ha proporcionado.

La segunda teoria es la del Dr Rabutin la desarolla de este modo. Los vapores mercuriales puestos en contacto con la piel son absorbidos, del mismo modo que lo son todas las sustancias gaseosas. quemando cinabrio, se desprenden acids sulfuricos

y vapores mercuriales que penetran á través de los poros de la piel. Despues de las fricciones mercuriales se absorbe inmediatamente el mercurio, explicando este absorcion, por la volatilizacion del mercurio en la superficie de la piel.

Introducido en el estomago, es absorbido en cantidad variable, segun el estado de division en que se encuentre. Por lo las pildoras que contienen mercurio son tan activas. Si fueren absorbido bajo la forma de bichloro como dice Malthe, las pildoras de sublimado serian mas activas que las de mercurio, lo cual no es cierto. Es mercurio pues, admitir que este metal es absorbido en materia ó causa de su extremada division, y que la absorcion gastero intestinal se verifica del mismo modo que la cutanea.

Continua el mismo autor diciendo: "repuesto la absorcion de los preparados mercuriales, no es tan conocida. El protioduro se trasforma primero en mercurio y despues en bichloro, este se reduce á mercurio constituyendo un bi-ioduro (quizá el desodio) que se encuentra en la sangre. Si mercurio procedente de la reduccion de protioduro, y despues el del bi-ioduro, es absorbido lo mismo que el que se introduce directamente en el tubo digestivo. Los atomos mercuriales actuan lentamente

metamorfosis analogas á las del protioduro, dan origen al mercurio metalico y al bichloro, este que es soluble y por lo tanto capaz de ser absorbido, penetra en el torrente circulatorio con el mercurio procedente de la reducción. Los bromuros obran como los ioduros.

Dice tambien que las preparaciones solubles producen menos la salivacion que las insolubles, obrando estos agentes de un modo casi tan rapido, como el mercurio. Esto que parece extraño si lo encuentra Gladstone muy natural, puesto que, dichas preparaciones no tardan en producir por una parte una sal en su maxima y por otra mercurio metalico. Con este hecho y el de poder demostrar en algunos casos la existencia del mercurio metalico en los animales y en el pus de algunas ulceras, me podes apoyar la proposicion general que formula en estos terminos: "Las combinaciones mercuriales se convierten todas finalmente en mercurio metalico en el organismo."

Esta teoria carece de los experimentos necesarios para sostenerla, vieniendo mas bien que a contradecir a apoyar la del Dr. Malthe.

Si parece un absorbido el mercurio es necesario que pase al estado de vapor; en este estado, es mucho mas facil la combinacion del oxigeno del aire atmosferico con los vapores mercuriales, formando

estones oxidados de mercurio, que en presencia de los cloruros alcalinos de la economía, produce sublimado mercurio; esto por lo que han a la absorcion cutanea, en tanto a la gastero-intestinal, es condicion indispensable, que el mercurio se encuentre en una perfecta division, durante la cual, como no se ha en el vacio, puede ponerse en contacto el oxigeno del aire, oxidando por consiguiente al mercurio. Fuera del contacto del aire el mercurio metalico no es atacado por los cloruros alcalinos, los hechos demas nos lo demuestran, antiguamente cuando lo empleaban en ellos a la dosis de 40 a 200 gramos, si no habia estado antes expuesto a la influencia atmosferica, sino a haber sido oxidado, no producian los fenomenos de intoxicacion.

En tanto a los preparados hidroargiricos confirma, que no se han conocido el modo de absorverse; asi como con los ioduros, que una vez sin decir que agentes han contribuido para que se verifiquen, no basta decir que el protioduro se convierte en mercurio, y despues en bi-ioduro; y para descarta hipotesis, a otra, como lo ha hecho al decir, que el bi-ioduro producida de la descomposicion del protioduro, se reduce a su vez constituyendo otro bi-ioduro, quiere el de sodio, porque dice haberos encontrado en la orina. Los calometalicos dice al fin, que son transformados en sublimado y

por decir algo mas que Miathe añade que tambien en mercurio metalico; el sublimado pasa al tonante irradiorio y lo mismo el mercurio metalico que resulta, de donde resultara ser mucho mas activo, en igualdad de doses, que el sublimado mercurio, lo cual no lo demuestra la clinica. Probado pues, que el mercurio y sus preparados, no sufren para ser absorbidos las transformaciones que Gladstone postula, la propension inicial sea por su base; porque si bien es cierto que en nuestro organismo existe un esqueleto, perteneciente a un granadero francés, del qual se recogió una cantidad bastante considerable ^{de mercurio} al agujerar los huesos del esqueleto, no sabemos si habria sido injectado para los estudios anatomicos, toda vez que en esqueletos de individuos que habian estado sometidos, largo tiempo, a un tratamiento mercurial enigio, no se produjo inobservarse ni una sola gota.

Si pues mas aceptable la opinion de Miathe a una de la absorcion del mercurio y sus preparados, la cual se encuentra apoyada por algunos quimicos y medicos españoles, que han demostrado la presencia del sublimado mercurio en la orina aun cuando el enfermo haya estado sometido a otro preparado mercurial; sin embargo, esta teoria, dice tambien algo que desear, porque no se comprende como tras

formando el mercurio y sus preparados en bálsamo de mercurio, tengan ó no produzcan diferentes efectos fisiológicos, como vemos con el mercurio diurético, el protocidiano y los salicílicos ó ácidos resfriados, producir el pectoralismo, al punto que el sublimado rara vez lo determina. Por la misma razón no estoy conforme con la deducción que al final de su trabajo expuso Mialhe, que puesto que todos los mercuriales vienen a transformarse en sublimado para ser absorbidos, debe recomendar a sus preparados, con preferencia a los demás; porque desde modo se sabe la toxicidad del principio activo que se introduce en la economía. Otro tanto pudieran decir de la mayor parte de los alcaloides que son el principio activo también del vegetal donde provienen; sin embargo muchas veces vemos que las ipecacuanas, por ejemplo, se hacen rebeldes a la quinina y caen con facilidad al empleo de la quina. Muchos enfermos no toleran el mercurio internamente y no les produce efectos desagradables aplicado en fricciones. Las pildoras de Ricord son bien recibidas por el organismo de un enfermo que no puede tolerar las de Baquartse. Esto prueba que la quinina ó sus sales de sus adentros, no nos da lo suficiente aviso de la composición de los medicamentos y de las combinaciones que en el organismo se verifican, no bastando el tránsito químico para la administración

de los mismos; por consiguiente si todos los preparados mercuriales no obran más que por la cantidad de sublimado a que pueden darlos, esto podría borrar todas las indicaciones; y la práctica nos demuestra la ventaja de unos preparados de mercurio y la poca utilidad de los otros.

Eso pues, que el mercurio y sus preparados tienen que convertirse en sublimado cororios para ser absorbidos; pero que debe existir alguna más transformación, por cuanto hay diferencias muy considerables en la acción fisiológica y terapéutica del bálsamo y los demás preparados mercuriales.

El mercurio y sus preparados son eliminados por la orina y el sudor y la leche aun cuando ésto último lo niegan algunos autores.

Las vías de introducción son la piel y el tránsito digestivo. Uso externo. Aplicado el mercurio al exterior estérilmente las partes con que se pone en contacto; y comentando espinicamente se han hecho algunos de sus preparados, como el nitrito ácido de mercurio. Se ha usado el ungüento mercurial a la formada de belladona ^{infarto} aplicado éste macerado sobre mucha ^{+ infarto} e inflamación ganglionares obra como resolutivo. Si se aplica sobre las mucosas produce una irritación. En general puede decirse que los mercuriales empleados estérilmente son irritantes, y causan

tivo el nitrato acido de mercurio.

Interiormente tienen los preparados mercuriales diferente acción segun el preparado, la dosis, el tiempo que se esta sujeto á la influencia mercurial, y segun algunas condiciones individuales que provocarán numerosas.

Los obreros que explotan las minas de mercurio, lo mismo que los que trabajan con dióxido metálico; los enfermos sometidos á una medicación hidroargirina y continuada y todos aquello que se encuentra expuesto á las emanaciones mercuriales; al cabo de algun tiempo, se viene á alterar y debilitar de tal modo su constitución, que su piel se pone palida, lo mismo que todas las membranas mucosas, y si se extrae sangre de las venas, veremos que ha perdido algo su coloración y consistencia, es muy fluida y se convierte en un coágulo blando y pequeño; esta disolución de la sangre se hace mas manifiesta á medida que la acción continua; los parpados se infiltran de sordera, la cara se abotaga y las extremidades se ponen edematosas sobreviniendo un anasarca general, palpitations de corazón y desordenes funcionales consecuentes naturales de la liquefacción de la sangre que se ha hecho insuficiente para nutrir los órganos. Este estado es lo que se ha llamado coquicia hidroargirina.

El Dr. Pobletibonva ha hecho unos cuantos experimentos que tienen a probar la alteración de la sangre en contacto con el sublimado mercurio, deduciendo de ellos que la acción del mercurio sobre la sangre, obra destruyendo los glóbulos rojos, perdiendo estos su forma y principios constitutivos, hematina y pigmento. Estos resultados coincidentes á los observados por Brétignier que sometió animales á la intoxicación mercurial; y están también en armonia con los que claramente se observan en los enfermos á quienes se sangra mientras están sujetos á la influencia de la saturación mercurial.

Esta disolución de la sangre se manifiesta también por fenómenos morbosos, principalmente por la presencia de hemorragias pasivas. Rousseau cita en su tratado en casos de esta clase, en un individuo que, después de haberle aplicado sanguíneas, tuvo necesidad de producir la saturación mercurial; observó que cuando se presentó el ptisisis las heridas producidas por las sanguíneas se abrieron después de otros días cicatrizada, dando salida á una gran cantidad de sangre, teniendo que emplear medios energicos y continuados por algún tiempo, para conseguir detener la hemorragia. Los hechos referidos por Colom nos demuestran la influencia que los mercuriales ejercen en lasfuncio-

res del sistema. La disolución de la sangre pone á las mujeres en una especie de clorosis causandoles todos los accidentes que caratterizan á esta enfermedad; esto es, en las jóvenes mas comúnmente la anemia y en algún caso raro les metrorragias; en las mujeres adultas o próximas á la edad entran metrorragias, y algunas veces anemia.

Como consecuencia natural del estado de disolución en que se encuentra la sangre en la infusión hidroargirina, la circulación se acelera aumentando también la calorigenesis, hay fiebre. Esta fiebre no depende exclusivamente de la acción que ejerce sobre toda la economía el medicamento abreviado, y si más principalmente, de las diversas lesiones locales que origina el mercurio; tanto es así, que durante la administración de los mercuriales, no se observa al principio mas que una ligera incomodidad, no manifestándose los síntomas febiles, hasta que no sobreviene la estomatitis, diame &c. accidentes de que nos ocuparemos luego. La fiebre mercurial tiene de particular que en vez de ir acompañada de exaltación de las fuerzas, ofrece una depresión del pulso y una debilidad estomacal-diafanaria. Segun Wunderlich de Leipzig, donde se trata con frecuencia la fiebre tifóidea con los calornetanos, se obtiene con mucha rapidez una depresión del pulso y desenso

de la temperatura. Igual pues, una acción hipotensante en la economía.

Otra de las propiedades que un autor moderno atribuye a los preparados mercuriales, es el aumento en la nutrición. Administrados a veces dolos y largos intervalos asociados á un buen régimen alimenticio carnes asadas, vino &c., se ve á los individuos que han uso de este régimen y medicación, aumentar de volumen y adquirir mejor color que palide piel. Este cambio en la nutrición se ha atribuido por algunos á la desaparición de la enfermedad por la que se habían administrado los mercuriales. Los experimentos practicados en varios animales, conejos, cabras y vacas, con otros fines terapéuticos, han hecho ver un cambio muy favorable en la nutrición del animal aumentando su gordura visiblemente. En este caso hace el mercurio un papel análogo al del arsenio, siendo moderador de la nutrición.

La influencia que los mercuriales ejercen sobre los animales de la escala inferior zoología es eminentemente tóxica. Haciendo a personas que han sido trabajando en las minas de Almadén que han ido jornaleros llenos de mercurio y al siguiente día de estar trabajando, no se le ha visto vivo ningún parásito de los mu-

chos que el dia anterior revivian en röpe y muero. Otro tanto se observa con los vermes intestinales. Si pues hemicida y vermífuga, siendo tambien vermifugo algunos de sus preparados, por la acción purgante que gosan.

Al hablar de los mercuriales aplicados al exterior, indigne el efecto irritante que producian, cuando se les pone en contacto con las mucosas; este mismo efecto se verifica en el tubo digestivo; que al fin no es mas, que la continuación de la mucosa bucal. Los preparados insolubles son los que mas gosan de este propiedad; como los calomelanos, por ejemplo, administrados a altas dosis, al llegar al estomago, siendo por la cantidad de óxidos acuáticos que normalmente existen en esta mucosa, no puede transformar en bicarbonato mas que una cierta cantidad de óxido carbonico hidrargirico y la instantáneamente la mucosa con la que está en contacto determina una afluencia de jugos gástrico-intestinales y una actividad mayor en los movimientos peristálticos produciendo de este modo las eructaciones. De este mismo modo se explica la inflamación que ejercen los calomelanos sobre la mucosidad bucal.

Hemos hablado de la acción de los preparados mercuriales sin edphores los accidentes que su uso, y mas bien su abuso, puede produ-

ir, únicamente hemos hecho mención de las hemorragias placidas y de la cagatarras hidrargirica.

Uno de los accidentes más perniciosos para el médico y uno joso para el enfermo es el ptosisismo que se manifiesta cuando la mucosidad empieza saturarse de mercurio. Principio este accidente por lo hincharon de las encías que se ponen doloridas, aumentando su temperatura y cubriendose de una película blanca y sumamente delgada. El aliento es fétido, y los enfermos aussan un sabor metálico muy desagradable, la lengua cubre de una capa mucosa espesa; la membrana mucosa de la faringe y del velo del paladar se ponen también mas rojas y doloridas. La inflamación de las encías impide que las correspondientes a los incisivos inferiores y por el intervalo de éstos, ó no se que existe encajen en algún diente, en cuyo caso empieza por la encia correspondiente, propagándose despues a la mucosidad bucal. En este primer grado se hace poco aumentar de la hiperexcitación salival. En el segundo grado, se ven aparecer plazas blanquecinas en la cara interna de los labios, canillitas, y en los lados de la lengua que este tumefacto como los demás partes de la boca, es difícillos y se hacen dolorosos los movimientos de los mandíbulas, la succión salival se hace escasa, haciendo doler au-

de alguno autores hasta la cantidad de veinte litros por dia, cosa que me pareciera poco exagerada. Si en este estado se insiste todavía en la administración del mercurio, se presenta el tener grado, en el cual, desaparecen las placas nuevas y en su lugar se presentan ulceraciones profundas, y se desarrollan síntomas generales, fiebre interna, color aumentado, sed, inapetencia y algunas veces insomnio; la orina es casi siempre lechosa. En los tiempos en que para el tratamiento de la sifilis se quiere sostener la salivación, llegaba a presentarse en cuarto grado, en el cual enfermaban los tejidos osteo-fibrosos. El periorbitario abulto dentro se inflama, los dientes se alargan y mueven con mucha facilidad y hasta se caen, y el hueso mismo se altera y seca. Felizmente estos accidentes, efecto del difunto tratamiento que se sigue, se presentan hoy pocas veces, pero lo que se advierte con más frecuencia, en las personas que han sufrido un tratamiento hidratino energico, es una breve sensibilidad en los dientes, de los cuales algunos se atan más o menos profundamente y al poco tiempo se caen.

La utomatitis mercurial varia su presentación, según el preparado mercurial que se elija y el modo de administrarlo;

varia también según la edad, sexo, según la naturaleza de la enfermedad y otras circunstancias individuales difíciles de apreciar.

Los preparados insolubles le provocan mas pronto que los solubles. Con un escrupulo de calomelano, según el modo de administrado, así obra como purgante ó alterante; pero que sobre el primer efecto hay que propinarlo en una sola dosis; si como alterante, por el método de Larr, este medio divide un escrupulo en doce partes iguales y dabe una cada dos horas; rara vez diríjase que repita la pozione para producir la salivación. Este acción de los calomelanos, está conforme con lo que antes he expuesto; efectivamente los diez centigramos que administraba Larr, se encontraban con suficiente cantidad de cloruro alcalino para ser transformados en sublimados y pasar al torrente circulatorio.

El ptialismo se presenta con mas facilidad en el adulto que en los niños, y en los hombres que en las mujeres, la razón es de mayor ó menor cantidad de cloruros alcalinos que existan en la mononicia; los niños y las mujeres efecto de su alimentación abundan generalmente poca en cloruros alcalinos, y de ahí la menor frecuencia de la salivación; y que los calomelanos obran mas bien como purgantes.

La naturaleza de la enfermedad influye mucho en la presentación del accidente de que nos vamos ocupando; las afecciones umbilicales parecen que gozan de cierta inmunidad, y su vano se insiste más en las venas, en administrar los mercuriales a enfermos afectados de meningitis apoplejia ó una fibris con accidentes atados adincervios.

Por último hay sujetos a quienes es muy difícil producir la salivación, al paso que hay otros que con dosis insignificantes les basta para que se pongan tumefactas las encías. Mtr Troussau da un ejemplo del primer caso y Mtr Decurier del segundo. Yo he visto a una señora que tomó cinco decigramos de calomelato en una dosis y le produjeron una salivación abundante; por eso digo que hay ciertas circunstancias individuales en las que es difícil apreciar de antemano los efectos que pueden producir los mercuriales.

A ver querer la salivación en los enfermos que tragan uso de los mercuriales, han dicho algunos autores, que ejercen su acción sobre las glándulas salivales, lo mal no es así. Al describir los síntomas de los estomatitas mencioné en que periodo se presentaba el picor lumbre, la oídos, presentan siempre precedido de la inflamación de todo la mucosa bucal, no habiendo en solo caso en que este se presente

sin previa inflamación de las encías que propagándose a las glandulas salivales, este irritación determina la hipersecrección salival. La acción fuerte de los mercuriales sobre las glandulas salivales es puramente indirecta, siendo directa sobre la membrana mucosa bucal.

Ya hemos dicho que algunos de los preparados mercuriales ejercen esta acción sobre el tubo digestivo. El protoiodato obra principalmente sobre los intestinos delgados, los mismos que los calomelatos producen solos y después dicen de materiales verdosos y por este motivo se atribuye a estos preparados mercuriales una acción especial sobre la hipersecrección biliar, he emitido ya mi desautorizada opinión a uso de esto, eno que no ejercen mas acción que la de irritación de los intestinos y duodeno, y como en este punto se halle la terminación del conducto coledoco tiene que participar de este mismo irritador ^{que es} transmitido a la vesícula biliar por la trama mucosa de dicho conducto y de ahí la hipersecrección biliar. El enblanado convivo otorga mas principalmente al estornago y de esto resultan muchas veces esos dispepsias tan rebeldes que hacen desesperar al enfermo y al médico.

Siente cierto antagonismo entre el picor lumbre y la diarrea y en los enfermos que se manifiesta lo primero, rara vez aparece

la segunda

Los accidentes nerviosos que se presentan con la infusión mercurial, no son con bastante frecuencia y poras veces se le atribuye á su verdadera causa; en muchos casos no se noten ni aun en aquéllos en quienes se ha abusado de la medicación hidroginica. Dice Troussier, que ha visto das fisuras con el engorgamiento venoso latente de la manzana mas á propósito para infusiones rápidamente á la sanguinea, presentando la salivacion y todos los desordenes que la acompañan, mas sin accidentes nerviosos que merezcan tomarse en cuenta. Sin embargo, á consecuencia de la prolongada acción del mercurio es indudable que sobrevienen accidentes nerviosos: digo los pobres operarios de las minas de Almadén y tanto otros astenos que tienen que estar continuamente manejando este metal, digo tambien los enfermos que se someten a una medicación hidroginica activa y continuada por mucho tiempo; bien pronto viene el temblor, la debilidad muscular, inaptitud intelectual y mas tarde toma mercurial que se pone mucho á le toma alcohólico, algunas veces convulsiones y hasta parálisis. Se pueden querer estos accidentes nerviosos como accidentes tardíos de la infusión

mercurial, pues nunca se les observa en el principio de la misma.

El cuadro hidroginico es otro de los accidentes bastante comun que se presenta sobre todo cuando el mercurio se aplique en fricciones sobre la piel. Generalmente empieza esta enfermedad procedida de un sudor profuso, al nivel del punto donde se ha aplicado el topico mercurial; presenta una rubicundez oscura que amenaza invadir todo el tegumento estérno; otras veces forma una erupcion de zona y algunos el aspecto de milias como la tenida ocasión de observar en un enfermo que hacia uso del mercurio internos y tópicamente. Ordinariamente se ven aparecer en las partes rubicundas numerosas vesículas que contienen en su interior un liquido transparente que no tarda en volverse opaco y entonces se rompe y se saca sin abrir; á los vesiculos rompida son cortas poliquetas y cuando estas se saca ya ha roto todo la piel en coagulacion normal. La sola administracion del mercurio al interior poras veces ocasiona erupciones. Alley dice que se presenta con mucha frecuencia en Inglaterra y describe dicho autor tres variedades clasificadas casi siempre por la intensidad de los síntomas, hidroginie mitis, hidroginie febrilis e hidroginie maligna. De esta ultima forma este murió en tres casos, de los cuales ocho terminaron por la muerte. Esta cifra de mortandad es inusitadamente elevada sobre todo en nuestro país donde

felmente se encuentran pocas defunciones causadas por este accidente. Otro de los síntomas que se observan en la piel es el cambio de coloración que experimenta cuando se sustituye o altera la mediación mercurial con la sulfurosa, toma la piel una coloración amarilla oscura que se convierte hasta la caída del epidermis. Este accidente es poco tenido en cuenta porque si patológicamente no tiene importancia no así bajo el punto de vista social.

La mediación hidroginina ejerce una influencia perniciosa sobre el producto de la concepción. Dice el Dr. Heler que en Bohemia son tan frecuentes los abortos en las mujeres empleadas en las fábricas de espesos que han obligado a tener la precaución de no admitir a ninguna casada en este clase de trabajos. Colou ha demostrado que el uso continuado del mercurio en las embarazadas puede matar al feto. El Dr. Sire medio de un hospital de París dice que si las madres no mueren antes de nacer permanecen pronto tras una relación social miserable.

Hemos expuesto los principales accidentes que pueden sobrevivir a consecuencia del uso inmoderado de la mediación hidroginina; faltan otros con los cuales no están conformes los autores que

ca de su causa, me refiero a los accidentes secundarios y tardíos de la sifilis que algunos quieren imputarlos por completo al mercurio. Cuando este enfermedad ha sido tratada por los curariciles hay siempre algo de complejo en los accidentes que pueden sobrevivir y tal vez agudizarse momentáneamente; pero como quería que fuimos examinados los producidos por el mercurio y conocemos algo los correspondientes a la sifilis, los compararemos entre si para ver lo que tienen de comunes y en qué pueden diferenciarse. Empezamos por la piel.

Tanto por el abuso del mercurio como por la marcha constante de la sifilis, se manifiestan en ella graves desórdenes. En la hidroginina hacen su manifestación mientras el enfermo está con el sifilismo, bajo la forma que ya hemos señalado, eritema, papulas, vesículas y rara vez pustulas impetiginosas; su marcha es siempre aguda y para su curación basta casi siempre la suspensión del mercurio. Los accidentes sifilíticos secundarios no sobreviven las más veces sino algunos días después de la infusión y se manifiestan bajo la forma de pustulas tuberculosas & leisiones todas que tienen y este es el carácter más principal, una marcha cronica. Se pueden pues dispensar unas de otras lesiones con solo fijarse en la marcha cronica en la sifilis y aguda en la hidroginina.

La canes y náuseas de los humos que forman la calidez bracial el otro de los síntomas comunes á las dos enfermedades de que nos vamos ocupando. Ya hemos dicho al hablar de la estomatitis que si se insiste en la administración del mercurio no solo se alteran las encías sino también los alvéolos y luego los maxilares, pero empezando siempre por los primeros y rara vez por los apófisis coronoides. En la sifilis se presentan las primeras lesiones en la abultada y rota del paladar y lentamente sobrevienen la canes y náuseas de los humos palatinos y hasta los propios de la nariz; estos son síntomas tardíos de este enfermedad. El sitio y también la cronicidad de la lesión nos comunican los siguientes caracteres diferenciales.

Algunos pretenden atribuir al mercurio los dolores osteopetros que se presentan como síntomas tardíos en la sifilis. En las descripciones que en el siglo XVII se hacen en que se presenta esta enfermedad en Europa, nos hablan ya de estas lesiones óseas y entonces la sifilis aun no era tratada por el mercurio, ademas en los trabajadores que manejan este metal rara vez se observa esta dolencia y en los pocos casos en que se ha presentado difiere de los de la sifilis; en ésta se localizan en un miembro, al paso que en la hidroargirina aparecen gen-

ralizados; por consiguiente más que los dolores que se observan en la hidroargirina no dependen del empleo de este metal, y si obedecen al virus sifilitico del individuo coincidiendo sus manifestaciones con la infecction mercurial.

Deducire de lo expuesto anteriormente, que las hemorragias perivas, las ulceraciones de boca, lengua y faringe, el ptialismo, la diarrea, la canes y náuseas de los humos maxilares, el temblor, la manía, las afusiones agudas de la piel, el aborto y la cagadura hidroargirina; son en suma los accidentes que pueden atribuirse mas bien que al mercurio á su mala administracion.

Resumiendo: la absorcion de los mercuriales verifica como lo he demostrado Alathe con sus experimentos, bajo la forma de cloruro hidroargirino alcalino, verificandose esta transformacion por los cloruros alcalinos que existen en los humos de la economía. La accion fisiologica de los mercuriales es multiple y grande de diferente modo, segun la dosis, el modo de administracion y tambien segun el preparado que se elija. Es alterante, antifebril, astringente, derivativo, sustitutivo, antihelmentico e hipotensante, equi-

riendo ademas una cierta especie en la sifilis. Domine tambien la mayor parte de la patología cutánea.

En cuanto a los accidentes que hemos enumerado la mayor parte dependen del abuso que se ha hecho de tan buena medicina presentándose rara vez estos accidentes cuando son administrados por practicos prudentes. Hay mas, muchas de las malas consecuencias que han sobrevivido a la administración del mercurio sobre todo en los enfermos venenosos han sido debido a no distinguir el virus sifilitico y el veneno dando en este último los malos resultados que en todos los casos dan los medicamentos mercurios cuando no estan indicados. Por consiguiente lejos de desecharse de la terapéutica como proponen sus detractores a los debe estar mas y mas tanto en su modo de obrar como sus indicaciones para que de este modo puede volverse la medicina mercurial a la altura que le corresponde por los servicios que prestan en enfermedades informedades llenando indicaciones multiples que ninguno otro medicamento puede llenar. Por ultimo tienen diciendo a los antimercunitas lo que graves a sus dirigentes "administrar el mercurio de modo que obrá sobre la enfermedad y no sobre la constitución". He dicho.

Juan Man. Ramos Pérez